



COMMISSION ELECTORALE ANNONCE POINTS FONDAMENTAUX DE LA NOUVELLE LOI ELECTORALE POUR LES ELECTIONS DE 1985.-

LA COMMISSION ELECTORALE, PRESIDEE PAR LE COMMANDANT CARLOS NUNEZ TELLEZ, A ANNONCE SAMEDI DERNIER LES POINTS FONDAMENTAUX DE LA NOUVELLE LOI ELECTORALE, QUI ETABLIT POUR 1985, L'ELECTION D'UN PRESIDENT, D'UN VICE-PRESIDENT ET D'UNE ASSEMBLEE NATIONALE AVEC DES FONCTIONS LEGISLATIVES ET CONSTITUANTES.-

LE COMMANDANT NUNEZ, EGALEMENT PRESIDENT DU CONSEIL D'ETAT, A DIT QUE LES PROPOSITIONS DE L'AVANT-PROJET DE LOI QUI SERA DISCUTE ET APPROUVE AU COURS DE LA PERIODE LEGISLATIVE DE 1984 CONSTITUE LA "COLONNE VERTEBRALE" DU PROCESSUS ELECTORAL, QUI DEBUTERA OFFICIELLEMENT LE 31 JANVIER.-

LE PRESIDENT ET LE VICE-PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE SERONT ELUS PAR MAJORITE SIMPLE DANS UNE SEULE CIRCONSCRIPTION NATIONALE, TANDIS QUE L'ASSEMBLEE NATIONALE, FORMEE PAR 90 REPRESENTANTS, PAR UN SYSTEME PROPORTIONNEL, UN PAR 20.000 ELECTEURS, ET SUIVANT LA DIVISION ADMINISTRATIVE ACTUELLE DU PAYS (SIX REGIONS ET TROIS ZONES SPECIALES).-

EN DEUX ANS, L'ASSEMBLEE NATIONALE ELABORERA LA CONSTITUTION POLITIQUE DU PAYS, QUI REMPLACERA L'ACTUEL STATUT FONDAMENTAL, EMIS PAR LA JUNTE DE GOUVERNEMENT DE RECONSTRUCTION NATIONALE, APRES LE TRIOMPHE DE LA REVOLUTION SANDINISTE DU 19 JUILLET 1979.-

L'EXECUTIF ET LE LEGISLATIF SERONT ELUS POUR UNE PERIODE DE SIX ANS. AU COURS DES DEUX PREMIERES ANNEES, L'ASSEMBLEE ELABORERA LA NOUVELLE CONSTITUTION, LES QUATRE ANNEES RESTANTES, ELLE N'AURA QUE DES FONCTIONS LEGISLATIVES, SELON LES PROPOSITIONS DE LA COMMISSION ELECTORALE.-

TOUS LES NICARAGUAYENS DE PLUS DE 18 ANS, MILITAIRES ET RELIGIEUX INCLUS, VOTERONT AUX ELECTIONS DE 1985, A L'EXCEPTION DES EX-GARDES SOMOZISTES ET DES MEMBRES DES ORGANISATIONS CONTRE-REVOLUTIONNAIRES.-

LES PERSONNES DE PLUS DE 25 ANS POURRONT ETRE CANDIDATS A LA PRESIDENCE ET A LA VICE-PRESIDENCE, TANDIS QUE POUR L'ASSEMBLEE NATIONALE, IL SUFFIRA D'AVOIR 21 ANS. POUR QUE LES MILITAIRES PUISSENT ETRE ELUS, ILS DEVRONT SE RETIRER DE L'ARMEE AVANT DE S'INSCRIRE COMME CANDIDATS.-

L'ETAT, D'APRES LA PROPOSITION ELECTORALE, FINANCERAIT LES CAMPAGNES DE TOUS LES PARTIS POLITIQUES -ONZE AU TOTAL, ENTRE LA DROITE, LE CENTRE-DROITE, LA GAUCHE ET L'EXTREME GAUCHE- UTILISANT POUR CELA 0,5 POUR CENT DU BUDGET NATIONAL, EN OUTRE, LES DIFFERENTES ORGANISATIONS POURRONT REALISER DES COLLECTES.-

LA NOUVELLE LOI ELECTORALE SERA APPROUVEE AU COURS DE LA CINQUIEME PERIODE LEGISLATIVE DU CONSEIL D'ETAT, QUI DEBUTERA LE 4 MAI, JOUR DE LA DIGNITE NATIONALE. APRES SON APPROBATION, UN CONSEIL SUPREME ELECTORALE, SERA FORME AVEC DES MEMBRES DE LA COURS SUPREME DE JUSTICE ET DU CONSEIL D'ETAT.-

40p.11487

LES ELECTIONS DE 1985 NE SERONT SURVEILLEES PAR AUCUN ORGANISME INTERNATIONAL, COMME L'AVAIS ENT PROPOSE LES PARTIS DE DROITE, MAIS LE CONSEIL SUPREME ELECTORAL INVITERA, EN TANT QU'OBSERVATEURS INTERNATIONAUX, L'INTERNATIONALE SOCIALISTE, LIBERALE, DEMOCRATE-CHRETIENNE, LES NATIONS UNIES, ET LE MOUVEMENT DES PAYS NON-ALIGNES, ENTRE AUTRES ORGANISATIONS.-

LA LOI ELECTORALE COMPRENDRA EGALEMENT UN APPENDICE SUR L'ETHIQUE POLITIQUE QUI DEVRA ETRE EN VIGUEUR PARMIS LES PARTIS EN LICE, AFIN QUE LES ELECTIONS SE REALISENT DANS LE CADRE DE L'INSTITUTIONNALISATION DU PROCESSUS REVOLUTIONNAIRE NICARAGUAYEN ET QUE LES "VICES ELECTORAUX" QUI PREVALAIENT SOUS LA DICTATURE DE SOMOZA, SOIENT EVITES.-

MINISTRE DE LA DEFENSE ANNONCE NOUVEAU PLAN
CONTRE-REVOLUTIONNAIRE.-

DEPUIS QU'EN DECEMBRE 1982, DES FORCES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES EN PROVENANCE DU TERRITOIRE HONDURIEN, ONT ATTAQUE POUR LA PREMIERE FOIS JALAPA, LES ESSAIS POUR PRENDRE CETTE LOCALITE SEPTENTRIONALE ESOLEE ONT ETE AUSSI NOMBREUX QU'INFRUCTUEUX.-

UNE FOIS DE PLUS, L'OCCUPATION DE CETTE VILLE FRONTALIERE COMBATIVE, SITUEE A ENVIRON 300 KM AU NORD DE MANAGUA, EST DEVENUE L'OBJECTIF PRINCIPAL DU NOUVEU PLAN CONTRE-REVOLUTIONNAIRE APPELE "SIERRA".-

D'APRES DES REVELATIONS DU MINISTRE DE LA DEFENSE DU NICARAGUA, LE COMMANDANT HUMBERTO ORTEGA, CE PLAN ENVISAGE LA PARTICIPATION DE TROUPES HONDURUENNES QUI, REVETUS DE L'UNIFORME BLEU DES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES, ATTAQUERAIENT LE VILLAGE DE TEOTECACINTE, 17 KM AU NORD DE JALAPA.-

EN MEME TEMPS, D'AUTRES FORCES FERAIENT DES INCURSIONS DANS CIUDAD SANDINO, MURRA, SAN FERNANDO ET SANTA CLARA AFIN DE COUPER LA ROUTE QUI UNIT OCOTAL, CHEF-LIEU DU DEPARTEMENT DE NUEVA SEGOVIA, A JALAPA ET ATTAQUER FINALEMENT CETTE DERNIERE, QUI EST DEVENUE UN SYMBOLE DE LA RESISTANCE A VAINCRE POUR LES EX-GARDES SOMOZISTES.-

CEPENDANT, L'INCIDENT DE L'HELICOPTERE AMERICAIN, ABATTU PAR DES SOLDATS SANDINISTES LE 11 JANVIER DERNIER, A EMPECHE LES GESTIONNAIRES DU PLAN "SIERRA" DE DEVELOPPER LES DIFFERENTES PHASES FACE A L'ATTENTION DES MEDIA ET DU FORUM POLITIQUE A LA SUITE DES EVENEMENTS.-

CEPENDANT, D'APRES LE COMMANDANT ORTEGA, LES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES N'ONT PAS RENONCE A LEUR PLAN AUQUEL PARTICIPERAIENT 3 A 4.000 HOMMES, ILS L'ONT SEULEMENT REMIS A PLUS TARD.-

CE DELAI POURRAIT DURER JUSQU'AU DEBUT DES MANOEUVRES MILITAIRES HONDURO-AMERICAINES "BIG PINE 3" QUI, SELON LE COMMANDANT ORTEGA, SONT BEAUCOUP PLUS GRAVES QUE LES 5 ANTERIEURES REALISEES EN 1983, PARCE QU'ELLES S'EFFECTUERONT DANS L'OCEAN PACIFIQUE, ZONE OU SE TROUVENT LES CENTRE VITAUX ET STRATEGIQUES DU NICARAGUA.-

LE DANGER A COURT TERME EST EVIDENT, ET SI LE GOUVERNEMENT DE RONALD REAGAN NE VARIE PAS SA POLITIQUE "AVENTUREUSE" ACTUELLE, LA SITUATION SERA DE PLUS EN PLUS DANGEREUSE ET ELLE POURRAIT MEME SE CONCLURE PAR UNE INTERVENTION DIRECTE, A EXPLIQUE DIRIGEANT SANDINISTE.-

CE DANGER A AUGMENTE AVEC LA VIOLATION DE L'ESPACE AERIEN NICARAGUAYEN DE LA PART D'UN HELICOPTERE AMERICAIN QUI A ENSUITE ETE ABATTU PAR LES SOLDATS SANDINISTES, TUANT SON PILOTE.-

SELON DES ENQUETES REALISEES PAR UNE COMMISSION MILITAIRE NICARAGUAYENNE, IL RESSORT QUE L'HELICOPTERE PRETENDAIT EXPLORER LE THEATRE DES OPERATIONS MILITAIRES FRONTALIERES, CE QUI A AMENE LE MINISTRE DE LA DEFENSE A DENONCER QUE DES UNITES DE L'ARMEE AMERICAINNE, DIRIGES PAR LA C.I.A., PARTICIPENT A DES ACTIVITES DE SOUTIEN A LA CONTRE-REVOLUTION.-

TOUT CECI, EN PLUS DE LA SOLUTION MILITAIRE RECOMMANDEE PAR

LA COMMISSION KISSINGER, FORME UN PANORAMA D'AVANT-GUERRE ANNONCE PAR 40 VIOLATIONS DE L'ESPACE AERIEN NICARAGUAYEN PAR DES AVIONS ET HELICOPTERES EN PROVENANCE DU TERRITOIRE HONDURIEN AU COURS DES 17 PREMIERS JOURS DE L'ANNEE.-

A LA SUITE DE CES AGRESSIONS, 1984 RESTE UNE ANNEE DEDIEE FONDAMENTALEMENT A LA DEFENSE, A FAIT REMARQUER LE COMMANDANT HUMBERTO ORTEGA.-

NOUVEL ARRANGEMENT DES PARTIS POLITIQUES FACE A LA PROPOSITION ELECTORALE.-

LE PAYS EST EN TRAIN DE VIVRE UNE INTENSE ACTIVITE POLITIQUE, APRES LE LANCEMENT, LE 14 JANVIER, PAR LA COMMISSION ELECTORALE DU CONSEIL D'ETAT, DES LIGNES ESSENTIELLES DE LA LOI ELECTORALE EN VUE DES ELECTIONS EN 1985, D'UN POUVOIR EXECUTIF ET D'UNE ASSEMBLEE CONSTITUANTE, PAR VOTE DIRECT, LIBRE ET SECRET DE PLUS D'UN MILLION DE NICARAGUAYENS.-

PARALLELEMENT, LE PARLEMENT CONTINUE A DISCUTER LE REGLEMENT DE LA LOI DES PARTIS POLITIQUES, ALORS QUE JUSQU'A PRESENT, 14 ARTICLES ONT ETE APPROUVES SUR UN TOTAL D'ENVIRON 50, PARMIS LESQUELS CEUX SUR LA PROPAGANDE PERMANENTE ET LES ALLIANCES ENTRE PARTIS (ART. 10 ET 4).-

LE CONSEIL NATIONAL DES PARTIS POLITIQUES (C. N.P.P.) EST L'ORGANISME RECTEUR, CHARGE DE LA LEGALISATION DES GROUPEMENTS POLITIQUES FUTURS OU DE LA SUSPENSION DE CEUX DEJA EXISTANTS, SUIVANT L'EVOLUTION DU CADRE PARTISAN.-

AU COURS DE CETTE SEMAINE, LA PRESSE LOCALE A DEBORDE DANS UNE PROFUSION DE DECLARATIONS DES PRINCIPAUX DIRIGEANTS POLITIQUES DE TOUTES LES TENDANCES, AINSI QUE DES SYNDICATS, DES ORGANISATIONS DE MASSES, DES SECTEURS DE L'ENTREPRISE PRIVEE ET DES RELIGIEUX QUI SOUTIENNENT OU REJETTENT L'INITIATIVE ELECTORALE DU CONSEIL D'ETAT.-

PARMI L'EVENAIL DE PARTIS POLITIQUES, CEUX QUI DEPUIS 1980 FORMENT LA COALITION (NON ELECTORALE) DU FRONT PATRIOTIQUE DE LA REVOLUCION (F.P.R.) ONT DECIDE, DU MOINS POUR L'INSTANT, DE SE PRESENTER SEPARATEMENT AUX ELECTIONS, CE QUI NE LES EMPECHERA PAS DE DECIDER LE CONTRAIRE AU COURS DE LEURS CONVENTIONS NATIONALES QUI AURONT LIEU SOUS PEU.-

LE F.P.R. EST FORME PAR LE FRONT SANDINISTE DE LIBERATION NATIONALE (F.S.L.N.), LE PARTI LIBERAL INDEPENDANT (P.L.I.) FONDE EN 1946 PAR UN GROUPE DE DISSIDENTS DU PARTI LIBERAL NATIONALISTE QUI ETAIT DIRIGE PAR ANASTASION SOMOZA GARCIA, LE PARTI SOCIALISTE DU NICARAGUA (P.S.N.), FONDE EN 1944, D'UNE DEFINITION MARXISTE -LENINISTE, ET LE PARTI POPULAIRE SOCIAL-CHRETIEN (P.P.S.C.), SCISSION DU PARTI SOCIAL-CHRETIEN (P.S.C.) QUI SE PRODUIT EN 1976 ET QUI ASPIRE A UN SOCIALISME D'INSPIRATION CHRETIENNE.-

TOUS CES PARTIS S'IDENTIFIENT, A DIFFERENTS DEGRES, AVEC LES PRINCIPES DE BASE QUI REGISSENT LE COURS ACTUEL DU PROCESSUS NICARAGUAYEN.-

CES ORGANISATIONS ONT MAINTENU DES LIENS ETROITS AVEC LE F.S.L.N. PENDANT LA GUERRE DE LIBERATION JUSQU'AU RENVERSEMENT DU REGIME SOMOZISTE, APPORTANT EGALEMENT LEURS MARTYRS A LA DEFENSE DE LA PATRIE DEPUIS 1979.-

LE PARTI COMMUNISTE DU NICARAGUA (P.C.N.), FONDE EN 1970 APRES LA DIVISION DU PARTI SOCIALISTE, ET LE MOUVEMENT D'ACTION POPULAIRE MARXISTE-LENINISTE (M.A.P.-M.L.), ORGANISE EN 1972, N'ONT PAS ENCORE DE REPRESENTANT AU CONSEIL D'ETAT BIEN QU'ILS AIENT DEMANDE LEUR INTEGRATION A CET ORGANE CO-LEGISLATIF. C'EST EGALEMENT LE CAS DU PARTI SOCIAL DEMOCRATE.-

A CE SUJET, LE COMMANDANT CARLOS NUNEZ, PRESIDENT DU CONSEIL D'ETAT, A ANNONCE QU'ILS SERAIENT INCORPORES AU COURS DES PROCHAINS JOURS.-

LE PARTI CONSERVATEUR DEMOCRATE (P.C.D.), DE DROITE, FONDE EN 1956, NE PARTICIPE A AUCUNE ALLIANCE OU COALITION ENTRE PARTIS

QUE CE SOIT LE F.P.R. OU LA COORDINATION DEMOCRATIQUE 'RAMIRO SACASA', DE DROITES.-

VU LE CARACTERE LIMITE DU POTENTIEL ELECTORAL DE LA MAJORITE DE CES PARTIS, ON N'ECARTE PAS LA POSSIBILITE QUE LE P.C.D. DECIDE DE SE RAPPROCHER D'UNE ORGANISATION SOEUR.-

POUR L'INSTANT, LE P.C.D. TRAVERSE UNE CRISE INTERNE AIGUE, DUE AUX DIFFERENTES COURANT QUI VEULENT PARTICIPER OU NON AUX ELECTIONS. CEUX QUI PRONENT L'ABSTENTION ARGUMENT LE MANQUE DE GARANTIES POUR LES CONCURRENTS POSSIBLES.-

LES PARTIS DE LA COORDINATION 'RAMIRO SACASA' ASSUMENT UNE ATTITUDE FRANCHEMENT ABSTENTIONNISTE. ILS SONT EN TRAIN DE MENER UNE PROPAGANDE ACTIVE DANS LE JOURNAL 'LA PRENSA', EN DEMANDANT LA 'SEPARATION ENTRE L'ETAT ET LE PARTI' ET REJETTANT LE VOTE DE L'ARMEE ET DE L'EGLISE.-

LA COORDINATION EST FORMEE PAR LE PARTI LIBERAL CONSTITUTIONNALISTE (P.L.C.), FONDE EN 1969 SUITE A UNE SCISSION DU PARTI LIBERAL NATIONAL (LE PARTI DE SOMOZA), LE PARTI SOCIAL-CHRETIEN ET LE PARTI SOCIAL-DEMOCRATE DU NICARAGUA (P.S.D.) FONDE EN 1979, LE CONSEIL SUPERIEUR DE L'ENTREPRISE PRIVEE (COSEP), LA CONFEDERATION DE L'UNIFICATION SYNDICALE (C.U.S.) ET LA CENTRALE DES TRAVAILLEUS DU NICARAGUA (C.T.N.). TOUTES ORGANISATIONS SE SONT PRONOCES POR UNE AMNISTIE ILLIMITEE EN FAVEUR DE LA CONTRE-REVOLUTION ARMEE ET POUR LE VIRTUEL DEMONTAGE DU PROCESSUS REVOLUTIONNAIRE, REJETTANT AINSI DE FACON VIRULENTE LA LEGITIMITE DU F.S.L.N. COMME FORCE HEGEMONIQUE.-

CEPENDANT, LA COORDINATION N'EST PAS UN BLOC MONOLITHIQUE ET D'APRES LES DECLARATIONS DE SES PROPRES DIRIGEANTS, LA DECISION GOUVERNEMENT ALE DE CONVOQUER LES ELECTIONS SERAIT EN TRAIN DE PRODUIRE UN NOUVEL ARRANGEMENT DE SES FORCES, ATTRAPEES DAN LE DILEMNE DE SAVOIR SI PARTICIPER AUX ELECTIONS OU SE MARGINALISER A L'EGARD D'UN PROCESSUS ESSENTIELLEMENT DEMOCRATIQUE DANS SA FORME ET SON CONTENU, SANS AUTRE POSSIBILITE QUE CELLE D'ASSUMER OUVERTEMENT SON IDENTIFICATION AVEC LA CONTRE-REVOLUTION ARMEE.-

L'ECONOMIE NICARAGUAYENNE A CONNU UN TAUX DE CROISSANCE DE TROIS POUR CENT AU COURS DE L'ANNEE 1983.-

MALGRE LES ATTAQUES PERPETUEES PAR LES GROUPES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES QUI OPERENT DEPUIS LE HONDURAS ET LE BOYCOTT ECONOMIQUE DE L'ADMINISTRATION REAGAN, LE PAYS A EU DURANT 1983 UNE CROISSANCE ECONOMIQUE DE 3 POUR CENT.-

DANS UNE ANALYSE FAITE PAR LE MINISTRE PRESIDENT DE LA BANQUE CENTRALE, M. LUIS ENRIQUE FIGUEROA, DEVANT UNE DELEGATION DU PARLEMENT NORVEGIEN QUI A VISITE LE NICARAGUA CETTE SEMAINE, LE FONCTIONNAIRE A TRACE UN PARALLELE HISTORIQUE DE LA SITUATION ECONOMIQUE ACTUELLE CELLE QUI PREVALAIT DANS LE PAYS AVANT LE TRIOMPHE DE LA REVOLUTION POPULAIRE SANDINISTE.-

COMME ON LE REMARQUE DANS LES INDICES DE PRODUCTION ATTEINTS DURANT L'ANNEE 1983, LE NICARAGUA SE SITUE AU DESSUS DE LA MAJORITE DES PAYS LATINO-AMERICAINS POUR LA CROISSANCE ECONOMIQUE, DEPASSANT AINSI LE BUT FIXE DEVANT LE GOUVERNEMENT REVOLUTIONNAIRE QUI AVAIT TROUVE LE PAYS EN 1979 EN COMPLETE BANQUEROUTE, DECHIRE PAR LE SAGUAGE SYSTEMATIQUE DU CLAN SOMOZISTE ET UNE LONGUE GUERRE DE LIBERATION.-

EN ACCORD AVEC LES DONNEES DU PRESIDENT DE LA BANQUE CENTRALE, LE TRIOMPHE OBTENU PAR LE PROCESSUS REVOLUTIONNAIRE EN QUATRE ANS, COMPRENDE PARMIS LES ASPECTS LES PLUS IMPORTANTS, LE MAINTIEN DE L'INFLATION A 25 POUR CENT, MALGRE LES ATTAQUES PAR LES GROUPES SOMOZISTES, D'IMPORTANTS OBJECTIFS ECONOMIQUES DANS LES ZONES FRONTALIERES.-

APRES LE SAQUAGE MENE PAR LA DICTATURE SOMOZISTE DURANT 40 ANS ET LA LONGUE GUERRE DE LIBERATION, JUSQU'AU TRIOMPHE

DE LA REVOLUTION POPULAIRES, LES INDICES ECONOMIQUES DU PAYS SERONT LES MEMES QUE CEUX ENREGISTRES EN 1962, CE QUI A PROVOQUE DES PERTES DANS L'ECONOMIE NATIONALE D'UN MONTANT DE 4 MILLIARDS DE DOLLARS.-

LES ENTREES PAR TETE D'HABITANT DANS CETTE MEME PERIODE ONT BAISSÉ JUSQU'A ATTEINDRE LE NIVEAU QUI ÉTÉ ENREGISTRÉ 17 ANS PLUS TÔT, CONNAISSANT SIMULTANÉMENT UNE CHUTE GLOBALE DES INDICES ECONOMIQUES DE 35 POUR CENT.-

AVEC CETTE TOILE DE FOND, LE GOUVERNEMENT DE RECONSTRUCTION NATIONALE A REUSSI EN 1980 UNE AUGMENTATION DES TAUX DE CROISSANCE DE 11

POUR CENT ET DE 8 POUR CENT EN 1981. IL A CÉPENDANT DIMINUÉ DE 1 POUR CENT EN 1983.-

1983, AVEC UNE CROISSANCE DE 3 POUR CENT, A REPRÉSENTÉ UNE REUSSITE IMPORTANTE SI L'ON TIENNT COMPTE DE L'INTENSIFICATION DE LA GUERRE NON-DECLARÉE QUE MAINTIENNT LE GOUVERNEMENT DES ETATS-UNIS CONTRE LE NICARAGUA.-

LE TAUX DE CHOMAGE ATTEINT APRES 4 ANS DE REVOLUTION CONSTITUE UN ELEMENT SIGNIFICATIF DANS LE DEVELOPPEMENT DE LA RECUPERATION NATIONALE MAIS MAINTIENNT DES NIVEAUX INSTABLES, REFLETANT LES SERIEUX PROBLEMES QUI SUBSISTENT ENCORE.-

CINQ ANS APRES LE TRIOMPHE DES FORCES REVOLUTIONNAIRES, LE CHOMAGE EST PASSE DE 28 POUR CENT A 11.9 POUR CENT, GRACE A LA CREATION DE 110.000 EMPLOIS. EN 1981, LE NIVEAU DE CHOMAGE S'EST DETERIORE DE NOUVEAU BAISSANT DE 9 POUR CENT PAR RAPPORT A L'ANNEE PRECEDENTE ET JUSQU'A 11 POUR CENT EN 1982.-

LE PROBLEME DU CHOMAGE DURANT L'ANNEE 1983 S'EST AGGRAVE, ATTEIGNANT 19 POUR CENT, CE QUI A IMPLIQUE UNE SERIE DE FACTEURS INTERNES ET EXTERNES QUI ONT ENTRAVE EN GRANDE MESURE LES PROJET DU GOUVERNEMENT REVOLUTIONNAIRE.-

Parmi les facteurs négatifs qui ont influé directement sur le chômage, on trouve la fermeture de plusieurs entreprises à cause du manque de ressources extérieures et l'impossibilité d'obtenir des pièces de rechange et des matières premières sur certains marchés comme celui des Etats-Unis.-

Le gouvernement a affronté ce problème en diminuant les heures de travail dans les industries qui présentent des problèmes financiers, et a également impulsé des projets d'exécution rapide en relation avec l'agriculture, des activités de services sociaux et la construction.-

D'autres succès ont été enregistrés dans le domaine de l'alphabetisation, incorporant presque 100.000 nouveaux élèves durant l'année 1983, ce qui passe à un million le nombre d'étudiants dans les niveaux pré-écolaire, spéciaux, primaire, moyen et adultes, selon des données du ministre de l'éducation Carlos Tunnerman, triplant ainsi les inscriptions scolaires.-

D'autre part, l'indice de mortalité a été réduit de trois pour cent à la suite des divers programmes de santé mis en place dans tout le pays, réduisant de 120 à 90 pour mille le nombre des enfants mort-nés.-

A tous ces succès, il faut ajouter les niveaux élevés de l'investissement qui ont été maintenus dans le pays et qui se situent autour de 20 pour cent du produit interne brut concentré dans le secteur productif.-

JOURNEE EN HOMMAGE AU POETE NATIONAL RUBEN DARIO

EN HOMMAGE AU 117 EME ANNIVERSAIRE DE LA NAISSANCE DU POETE NICARAGUAYEN RUBEN DARIO, LE 18 JANVIER A VU L'INAUGURATION DU 5 EME MARATHON DE POESIE, AVEC LA PARTICIPATION DE PLUS D'UNE CENTAINE DE POETES ET DE HAUTS FONCTIONNAIRES DU GOUVERNEMENT, INICIANT AINSI 'LA JOURNEE DE DARIO' QUI SE CELEBRE DEPUIS 1980.

LA CEREMONIE CULTURELLE S'EST DEROULEE DANS LA VILLE DE DARIO, DANS LE DEPARTEMENT DE MATAGALPA, OU EST NE LE POETE, AUJOURD'HUI HEROS NATIONALE DE L'INDEPENDANCE CULTURELLE DU NICARAGUA,

PAR DECRET DE LA JUNTE DE GOUVERNEMENT.-

RUBEN DARIO EST NE LE 18 JANVIER 1867 ET FUT LE CREATEUR DU MOUVEMENT LITERAIRE "MODERNISTE", LE PREMIER QUI SOIT SURVENU EN AMERIQUE LATINE. LE MODERNISME, QUI REGROUPE LES TENDANCES LITERAIRES LES PLUS VARIEES DE L'EPOQUE, A INFLUE DURANT DE NOMBREUSES ANNEES SUR LES GENERATIONS DE POETES HISPANO-AMERICAIN.

M.SERGIO RAMIREZ MERCADO, MEMBRE DE LA JUNTE DE GOUVERNEMENT, A REITERE QUE LA REVOLUTION SANDINISTE MAINTIENDRA EN VIGUEUR LE PRINCIPE DE LA PENSE DE RUBEN DARIO, APRES AVOIR SOULIGNE QUE LE POETE EST ORGUEILLEUX DES NICARAGUAYENS ET DES PEUPLES QUI PARLENT ESPAGNOL.-

AU COURS DE LA CEREMONIE, M. RAMIREZ A RAPPELE QUE LE GOUVERNEMENT REALISERA LES ELECTIONS EN 1985, ET QUE CELLES-CI SERONT UN EXEMPLE POUR L'AMERIQUE LATINE, MALGRE LE FAIT QUE LE NICARAGUA N'AIT JAMAIS EU D'ELECTIONS REELLES.-

LE PERE ERNESTO CARDENAL, MINISTRE DE LA CULTURE ET EGALEMENT POETE, A LU PLUSIEURS DE SES POEMES DURANT LE MARATHON DE POESIE QUI A DURE UNE DIZAINE D'HEURES ENVIRON. CINQ JEUNES POETES NICARAGUAYENS, MEMBRES DES ATELIERS DE POESIE ET DE L'ASSOCIATION SANDINISTE DE S TRAVAILLEURS DE LA CULTURE (ASTC), ONT AUSSI RECITE LEURS POEMES.-

DURANTE LA JOURNEE DE DARIO, QUI TERMINERA LE MOIS DE FEVRIER, IL Y AURA EGALEMENT DES CEREMONIES CULTURELLES DANS DIFFERENTES VILLES DU PAYS, PRINCIPALEMENT A LEON, A L'OUEST DE LA CAPITALE, OU RUBEN DARIO A VECU SUS DERNIERS JOURS.-

RUBEN DARIO EST L'AUTEUR D'OEUVRES DE RAISONNANCE INTERNATIONALE, COMME "AZUL", SON OEUVRE DE JEUNESSE, ET "CHANTS DE VIE ET D'ESPERANCE", OU LE POETE ACQUIERE SA MATURETE LITERAIRE.-

LE GOUVERNEMENT REVOLUTIONNAIRE A PLACE RUBEN DARIO COMME POETE ANTI-IMPERIALISTE CAR DANS SON OEUVRE POETIQUE IL CONDAMNE LA POLITIQUE INTERVENTIONISTE DES ETATS-UNIS DANS LA REGION LATINO-AMERICAINE ET ALERTE LES PEUPLES CONTRE LES PRETENTIONS EXPANSIONISTES DU "COLOSSE DU NORD".-

EN 1914, QUAND LE GOUVERNEMENT AMERICAIN FAIT DEBARQUER LES "MARINES" AU NICARAGUA POUR RENSERISER LE GOUVERNEMENT LIBERAL DE JOSE SANTOS ZELAYA, RUBEN DARIO CONDAMNE L'INTERVENTION AMERICAINNE ET DE PLUS ECRIT DES ARTICLES ET DES POEMES CONTRE LA POLITIQUE D'HEGEMONIE DES ETATS-UNIS EN AMERIQUE LATINE.-

DARIO QUI VOIT SA PATRIE ENVAHIE PAR LES "MARINES", ANNONCE CEPENDANT LA LIBERATION DU NICARAGUA ET DES AUTRES PEUPLES D'AMERIQUE LATINE DANS SON ODE A ROOSEVELT, PRESIDENT DES ETATS-UNIS A L'EPOQUE.-

NOUVELLE DEFAITE DU HONDURAS A L'OEA

LES PAYS LATINO-AMERICAINS QUI DAN LE DERNIER DEBAT DE L'ORGANISATION DE L'OEA SE SONT PRONONCES POUR LA VOIE DU DIALOGUE POUR REGLER LES PROBLEMES CENTR-AMERICAINS, ONT FAIT ECHOUE LA TENTATIVE DU HONDURAS QUI VOULAIT PRESENTER LE NICARAGUA COMME "UNE MENACE" POUR LA REGION, EN UTILISANT L'INCIDENT FRONTALIER OU UN PILOTE AMERICAIN A TROUVE LA MORT.-

LE 16 JANVIER, LA OEA A REALISE UNE REUNION EXTRAORDINAIRE SOLICITEE PAR LE GOUVERNEMENT DU HONDURAS, APRES QUE L'ARMEE SANDINISTE AIT ABATTE UN HELICOPTERE AMERICAIN DE TYPE OH-58 QUI REALISAIT UNE MISSION DE RECONNAISSANCE ET VIOLAIT L'ESPACE AERIEN DU NICARAGUA, SELON CE QU'ON DU RECONNAITRE LES AUTORITES DES ETATS-UNIS, PRETEXTANT QUE LA CAUSE ETAIT "LE MAUVAIS TEMPS DANS LA ZONE".-

DANS CET INCIDENT SURVENU LE 11 JANVIER, LE PILOTE JEFFREY SCHWAB EST MORT ALORS QUE LES DEUX INGENIEURS MILITAIRES QUI L'ACCOMPAGNAIENT SONT SORTIS SAINS ET SAUFS. CETTE EQUIPE FAIT PARTIE DES MANOEUVRES BELLIQUEUSES CONJOINTES HONDURO-AMERICAINES QUI SE REALISENT A SEULEMENT QUELQUES KM DE LA FRONTIERE NICARAGUAYENNE DEPUIS LE MOIS D'AOUT DE L'ANNEE DERNIERE.-

DURANT LE DEBAT AU FORUM INTERAMERICAIN, L'AMBASSADEUR NICARAGUAYEN, M. EDGAR PARRALES, APRES AVOIR CITE LE RAPPORT DE PRESSE SUR LE CAS DE L'HELICOPTERE, A DEMONTRE QUE L'APPAREIL AVAIT PENETRE DANS L'ESPACE AERIEN NICARAGUAYEN ET OBLIGUE LES UNITES SANDINISTES A FAIRE FEU, ALORS QU'IL SURVALAIT DES POSITIONS DANS UNE ZONE OU IL Y A DE NOMBREUSES INCURSIONS CONTR-REVOLUTIONNAIRES DEPUIS LE HONDURAS FINANCEES PAR LES ETATS-UNIS.-

EN CE SENS, M. PARRALES A AVERTI QUE TANT QUE L'ADMINISTRATION REAGAN CONTINUERA A FINANCER LA PARTICIPATION DE CONSEILLERS DES SERVICES DE RENSEIGNEMENT AMERICAINS (CIA) DANS DES TIONS TERRORISTES CONTRE LE NICARAGUA, DES EPISODES COMME CELUI DE L'HELICOPTERE POURRONT SE REPETER.-

POUR SA PART, L'AMBASADEUR DU HONDURAS, M. ROBERTO MARTINEZ ORDONEZ, APRES AVOIR DEMANDE QUE LE CAS SOIT PRIS EN COMPTE BIEN QU'IL N'EST PAS RECLAME DE SANCTIONS DE LA PART DE L'OEА, A INDIQUE QUE SON GOUVERNEMENT CRAIGNAIT QUE CET INCIDENT NE SOIT LE DEBUT DE NOUVELLES PROVOCATIONS POUR ENTRAVER LES DEMARCHES DE CONTADORA''.-

L'AMBASSADEUR AMERICAINE, M. WILLIAN MIDDENDORF, A INSISTE SUR LE FAIT QUE SON GOUVERNEMENT N'AVAIT TOUJOURS PAS RECU D'EXPLICATION SATISFAISANTE DE LA PART DU NICARAGUA ''ET A REPETE LA VERSION DE L'ADMINISTRATION REAGAN SELON LAQUELLE ''HELICOPTERE AUTRAIT ETE TOUCHE PAR DES PROYECTILES ALORS QU'IL AVAIT DEJA ATERRI''.-

LA REPRESENTATION NICARAGUAYENNE A EGALEMENT DENONCE DEVANT LE FORUM INTER-AMERICAIN QUE PENDANT 1983, LA CONTRE-REVOLUTION AVAIT REALISE 620 ACTIONS AERIENNES CONTRE LE TERRITOIRE NICARAGUAYEN, ALORS QUE LES AVIONS AMERICAINS ONT EFFECTUE PLUS DE 200 SUVOLS D'INTELLIGENCE. 400 ACTIONS DU MEME TYPE ONT EU LIEU EN PROVENANCE DE HONDURAS.-

D'AUTRE PART, LES AUTORITES AMERICAINES ET DU HONDURAS SONT ENTRE EN CONTRADICTION QUANT L'ITINIRAIRE DE L'APPAREIL LE KOUR DE L'ACCIDENT.-

LE COLONNEL DANILLO FERRERA, CHEF DE LA ZONA MILITAIRE OU A ATERRI L'APPAREIL, A DECLARE QUE DANS LE PLAN DE VOL DE L'HELICOPTERE AMERICAIN ETAIT INCLU LA VILLE DE CIFUENTES, SITUEE A 200 METRES DE LA FRONTIERE AVEC LE NICARAGUA ET A PRESQUE 2 KM D'OU IL S'EST POSE APRES AVOIR ETE TOUCHE.-

CEPENDANT, LE COLONNEL DE L'ARMEE AMERICAINE, M. JAMES STRACHAN, A NIE QUE L'ITINERAIRE INCLUAIT CETTE VILLE, CAR LES MANOEUVRES MILITAIRES NE DEVAIENT PAS SE DEROULER A MOINS D E 8 KM DE LA FRONTIERE.-

PANORAMA CENTRE-AMERICAIN

LA DENONCIATION QU'A FAITE CETTE SEMAINE LE JOURNAL PANAPEEN ''EL MATUTINO'', DISANT QUE LE COMMANDEMENT SUR DE L'ARMEE DES ETATS-UNIS TRAVAILLE ''FEBRILEMENT'' DANS LE BUT QUE PANAMA ET COSTA-RICA SE JOIGNENT AU GUATEMALA, AU SALVADOR ET AU HONDURAS AU MOMENT DE LANCER UNE ACTION MILITAIRE REGIONALE CONTRE LE NICARAGUA, DEMONTRE QUE LA MAISON BLANCHE CONTINUE A VOULOIRP UNE ''SOLUTION MILITAIRE AU CONFLICT CENTR-AMERICAIN''.-

SELON LA MEME SOURCE, LE COMMANDEMENT SUR EST RESPONSABLE DE LA COORDINATION DES ACTIONS MILITAIRES CONTRE LE NICARAGUA, COMME LE DEMONTRE UN DOCUMENT OFFICIEL QUIA CIRCULE AU SEIN DU CONGRESS AMERICAIN AU MOIS DE NOVEMBRE DERNIER. DANS CE DOCUMENT, ON INSISTE POUR ENTREPRENDRE UNE ACTION REGIONALE CONTRE LE GOUVERNEMENT SANDINISTE ET UTILIZER LE POUVOIR DES ETATS-UNIS DANS LA REGION.-

LES EFFORT POUR ENTREPRENDRE UNE ACTION REGIONALE CONTRE LE NICARAGUA N'ONT PAS PORTE LEURS FRUITS JUSQU' A PRESENT. LE CONSEIL DE DEFENSE CENTRE-AMERICAIN (CONDECA), RELANCE SUR UNE INICIATIVE DE WASHINGTON, N'EST FORME QUE PAR LE GUATEMALA, LE

SALVADOR ET LE HONDURAS , CAR LE COSTA RICA ET LE PANAMA ONT JUSQU-A PRESENT REFUSE D'EN ETRE MEMBRES.-

LE 17 JANVIER, LE CONDECA S'EST REUNI A HUIS CLOS DANS LA CAPITALE GUATEMALTEQUE, POUR REMETTRE AU PRESIDENT DU GUATEMALA, LE GENERAL OSCAR MEJIA VICTORES, UN RAPPORT SUR LES ACTIVITES REALISEES EN 1983, SANS DONNER PLUS DE DETAILS AUX JOURNALISTES.-

LE GENERAL MEJIA VICTORES A ANNOUCE QU'UNE ASSEMBLEE LEGISLATIVE SERAIT FORMEE PROCHAINEMENT, DANS L'INTENTION D'ELABORER UNE CHARTE OU UNE CONSTITUTION POUR LES ELECTIONS DE 1985. IL A AVERTI CEPENDANT, QU'IL CONTINUERAIT A EXERCER LE POUVOIR EXECUTIF ET LEGISLATIF.-

PENDANT CE TEMPS, LES FORCES DE LA GUERRILLA GUATEMALTEQUE, REGROUPEES DANS L'UNITE REVOLUTIONNAIRE NATIONALE (URNG), ONT CONTINUE LEURS OPERATION MILITAIRES, ATTANQUANT DES POSTES DE L'ARMEE DANS LA CAPITALE ET PLUSIEURS DEPARTEMENTS, AINSI QUE DANS LES REGIONS MONTAGNEUSES.-

AU COURS DE LA SEMAINE, LES GUERRILLEROS ONT OCCASSIONNE PLUS D'UNE DOUZAIN DE PERTES AUX FORCES ARMEES DE CE PAYS.-

LES SOLDATS SALVADORIENS ONT REALISE UNE ATTAQUE INESPEREE PENDANT 8 MINUTE CONTRE LES INSTALLATIONS DE LA DOUANE HONDURIENNE, DANS LA LOCALITE DE AMATILLO, AU SUD DE LA FRONTIERE DU HONDURAS, SANS CAUSER NI DE MORTS NI DE BLESSES.-

BIEN QU'ON IGNORE LES CAUSES DE L'INCIDENT, DIVERSES SOURCES DE PRESSE ONT INDIQUE QUE CECI POURRAIT SIGNIFIER LE RENOUVEAU D'UN CONFLICT ENTRE LES DEUX PAYS POUR MOTIF FRONTALIERS, QUI AVAIT DEJA PROVOQUE UNE GUERRE DE 100 HEURES EN 1969.-

LA REUNION DE L'ORGANISATION DES ETATS AMERICAINS (OEA), CONVOQUEE PAR LE HONDURAS POUR ACCUSER LE NICARAGUA D'AGIR CONTRE LA PAIX DANS LA REGION APRES QUE LES FORCES ARMEES SANDINISTES AIENT ABATTU UN HELICOPTERE AMERICAIN QUI AVAIT VIOLE LE TERRITOIRE NICARAGUAYEN, N'A PAS OBTENU LES RESULTAT ESPERES PAR CE PAYS.-

LE HONDURAS A PORTE LE CAS DEVANT L'OEA AVEC L'INTENTION DE ''DETOURNER'' LES GESTIONS DU GROUPE DE CONTADORA, MAIS N'A PAS OBTENU LES RESULTATS ESCCOMPTES, CAR LA MOJORITE DES PAYX LATINO-AMERICAINS ONT EXPRIMER LEUR DESIR DE SUIVRE ''LA LIGNE DU DIALOGUE ET DE LA SOLUTION NEGOCIEE'', CONTRE TOUTE FORME DE ''SOLUTION MILITAIRE''.-

D'AUTRE PART, LES FORCES DE LA GUERRILLA DU FRONT FARABUNDO MARTI (FMLN), ONT CAUSE PLUS DE 100 PERTES A L'ARMEE AU COURS DE LA SEMAINE, DETRUISANT EN PLUS, TROIS TANQUES.-

LES ACTIONS MILITAIRES SE SONT CONCENTREES PRINCIPALEMENT DANS LE DEPARTEMENT DE CHALTENANGO, DANS LE NORD DU PAYS, OU LE FMLN S'EST EMPARE PENDANT PUSIEURS HEURES DE SA CAPITALE, ASSIEGEANT LA CASERCE. AU COURS DE CETTE MEME ATTAQUE, ILS ONT EGALEMENT LIBERES LES PRISIONNIERS D'UN PENITENCIER ET RECUPERE PLUSIEURS ARMES.-

PENDANT CE TEMPS, LES INSURGES REJETAIENT LE RAPPORT DE LA COMMISSION KISSINGER PRESENTE AU PRESIDENT REAGAN LA SEMAINE DERNIERE ET ONT ANNOUCE QUE 1984 ''SERAIT UNE ANNEE DECISIVE POUR LA VICTOIRE DU PEUPLE SALVADORIEN''.-

AU COSTA-RICA, APRES PLUSIEURS MOIS DE NEGOCIATIONS, LE PRESIDENT LUIS ALBERTO MONGE, A DECIDE DE REJETER UNA OFFRE DES ETATS-UNIS QUI STIPULE L'ENVOI DE MILLI ''INGENIEURS'' DE LA GARDE NATIONALE. CEUX-CI SONT SUPPOSES VENIR DANS LE PAYS POUR CONSTRUIRE DES OEUVRE CIVILES DANS LA REGION NORD DU COSTA -RICA, A LA FRONTIERE AVEC LE NICARAGUA.-

CE PROJET A ETE DENONCE PAR LA PRESSE INTERNATIONALE, COMME FAISNT PARTIE D'UN PLAN GLOBAL POUR AUGMENTER LA PRESENCE MILITAIRE AMERICAINE EN AMERIQUE CENTALE ET BLOQUER LA FRONTIERE SUD DU NICARAGUA DANS LE BUT D'UNE EVENTUELLE AGRESSION CONTRE CE PAYS.-